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http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341829.html 

Antes del 30 de mayo, postúlese para 
integrar la nueva sala de evaluación de 
Conaces 
viernes, 23 de mayo de 2014 

Representantes de instituciones de educación superior, academias, asociaciones, 
agremiaciones, colegios profesionales y organizaciones de egresados de la 
educación superior, entre otros, pueden aplicar a este convocatoria que se cierra el 
próximo viernes 30 de mayo. 

Representantes de Instituciones de Educación Superior (IES), academias, 
asociaciones, agremiaciones, colegios profesionales, organizaciones de egresados de 
la educación superior, centros de investigación y la comunidad académica en general, 
están invitados a participar en la convocatoria pública del Ministerio de Educación para 
seleccionar a los integrantes de la nueva sala de evaluación de Conaces. 
 
Con la conformación de esta nueva sala de evaluación especializada en educación, que 
fue establecida en la Sala General de Conaces en sesión desarrollada el pasado mes de 
marzo, se busca apoyar, con base en la excelencia y rigurosidad, la evaluación de las 
propuestas académicas que forman en la actualidad a los maestros y maestras del 
país en las diferentes áreas de desempeño académico. 
 
A través de esta iniciativa, el Ministerio de Educación continúa avanzando en su 
propósito de formular políticas orientadas hacia una educación de calidad, y 
reconoce que para lograrlo, es necesario contar con expertos en el área de educación con 
las más altas calidades académicas en los saberes disciplinar, pedagógico y didáctico, 
que les permita verificar y analizar las propuestas de los requerimientos demandados, 
con los que se contribuya a la generación y reforzamiento de las competencias de los 
docentes que el país requiere. 
 
Recuerde que el plazo para inscribirse vence el próximo 30 de mayo y que entre los 
requisitos se encuentran: demostrar, además de su formación académica, que cuentan 
con experiencia mínima de 10 años como docentes y con experiencia mínima de tres 
años en proyectos de investigación educativa. Asimismo, deben contar con participación 
certificada en procesos de autoevaluación con miras a la acreditación de alta calidad de 
programas o instituciones, o para su renovación. 

 

 

 



http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341814.html 

Un premio que le apuesta a los maestros 
que lideran experiencias significativas de 
lectura y escritura 
viernes, 23 de mayo de 2014 

Con la presencia del viceministro de Educación Preescolar, Básica y Media, Julio 
Alandete, los maestros ganadores del Premio Nacional de Docente BBVA, 
recibieron su reconocimiento en ceremonia realizada este viernes. 

El mes del maestro sigue siendo la oportunidad para el desarrollo de actividades que 
consolidan las iniciativas que resaltan la labor de los educadores. Este viernes dicho 
reconocimiento tuvo una jornada especial con la entrega del Premio Nacional al 
Docente BBVA, a sus cinco ganadores. 
 
Mauricio Smith Botina , de Pasto (Nariño), Gloria Jacqueline Becerra, de Mocoa 
(Putumayo), Nidia María Romero, de Urabá (Antioquia), Rodolfo Antonio Padilla, 
de Barranquilla (Atlántico) y Yolanda Camacho de Bogotá, fueron los maestros 
ganadores del Premio Nacional al Docente BBVA en cuya ceremonia de premiación 
participó el viceministro de Educación Preescolar, Básica y Media, Julio Salvador 
Alandete. 
 
"Desde el Ministerio de Educación hemos acompañado este premio que está alineado 
con los procesos de formación a maestros que realizamos desde el Plan Nacional de 
Lectura y Escritura y es un incentivo a las experiencias en lectura y escritura que 
adelantan en sus instituciones", señaló el Viceministro este viernes, destacando que la 
entidad sugirió al Banco que el premio a los maestros consistiera en una pasantía o viaje 
de estudios a Chile, por ser uno de los países de América Latina que ha servido de 
referente en el tema de bibliotecas escolares, para que pudiesen compartir su 
experiencia entre pares, en torno a la lectura y la escritura. 
 
Así, los cinco maestros recibieron como premio un viaje a Chile con todos los gastos 
pagos para conocer el sistema de bibliotecas escolares de ese país y dinero en efectivo, y 
las instituciones a las que pertenecen recibirán cupos para el programa Escuela para el 
Emprendimiento BBVA y morrales con útiles escolares, para sus estudiantes. Estos 
docentes fueron seleccionados entre los 20 maestros finalistas que presentaron 
propuestas educativas relacionadas con la lectura y la escritura y que se destacaron por 
su creatividad, permanencia y sostenibilidad. 
 
Una iniciativa en la que se destaca el rol de 'Leer es mi Cuento' 
 
"Desde nuestro Plan Nacional de Lectura y Escritura 'Leer es mi Cuento', en el marco 
del trabajo que realizamos con el Ministerio de Educación de Chile, hemos diseñado 
una agenda académica para que los docentes ganadores visiten algunos de estos centros 
y puedan vivenciar otras experiencias que los lleven a fortalecer la suya", enfatizó el 



Viceministro. 
 
Además, los maestros premiados este viernes serán parte del proyecto de experiencias 
significativas del Plan Nacional de Lectura y Escritura 'Leer es mi Cuento' (PNLE), el 
cual busca identificar, reconocer, fortalecer y comunicar aquellas experiencias, que 
promuevan el desarrollo de competencias en lectura y escritura en el marco de las 
acciones de dinamización del Plan. 
 
Una alianza que apunta a la lectura y la escritura de calidad 
 
Vale destacar que el Plan y el BBVA desarrollan una alianza que se da en el marco de la 
"Campaña Cuento Contigo", que recauda aportes de los colombianos, y del sector 
privado y solidario, para seguir llegando con libros de la mejor calidad a las escuelas 
oficiales que el PNLE no ha dotado aún. A esta campaña, que cuenta con el respaldo de 
la Organización de Estados Iberoamericanos -OEI-, se sumaron aliados fundamentales 
como el BBVA Colombia, Hamburguesas El Corral, Café OMA, Pan Pa Ya y Conexión 
Colombia. A través de la alianza con BBVA se han recogido $1.400 millones. 
 
Estos esfuerzos son el resultado de una visión compartida entre el sector privado y este 
Ministerio, que entienden que la educación es un proceso de naturaleza colectiva, que 
requiere de la participación de todos los actores sociales. 

http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341392.html 

Su opinión es muy importante, evalúe 
nuestro Centro Virtual de Noticias de la 
Educación 
viernes, 23 de mayo de 2014 

Con el ánimo de realizar un balance de la gestión informativa y ofrecer un mejor 
servicio de difusión a toda la comunidad educativa del país, lo invitamos a 
participar de la Encuesta de Satisfacción de Servicio del CVNE. 

¿Con qué frecuencia consulta el Centro Virtual de Noticias de la Educación 
(CVNE)?, ¿la información allí publicada le es útil?, ¿Es actualizada? ¿Es 
pertinente?, estas son algunas de las preguntas que lo invitamos a contestar en la 
encuesta de Satisfacción de Servicio del Centro Virtual de Noticias de la Educación 
(CVNE) del Ministerio de Educación, que ahora cuenta con una nueva metodología 
que incorpora escalas numéricas que permiten obtener resultados más medibles y 
efectivos a la hora de realizar análisis de datos. 
 
Recuerde que en el CVNE encuentra la información del sector educativo del país y 
allé puedeconsultar las últimas noticias, tanto del Ministerio de Educación, como de las 
Secretarías de Educación del país, las Instituciones de Educación Superior y las 
entidades nacionales e internacionales que producen información relacionada con el 
sector y que resultan de utilidad para toda la comunidad. 



 
Docentes, directivos docentes, estudiantes, padres de familia, periodistas y ciudadanos 
en general pueden diligenciar este sondeo, el cual será de gran utilidad para conocer 
cómo se percibe el servicio de suministro y divulgación de información y de esta 
manera identificar oportunidades de mejora. 

http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341859.html 

Abierta convocatoria para el Fondo SED 
Técnica y Tecnológica 
viernes, 23 de mayo de 2014 

La convocatoria consiste en subsidios y créditos educativos para cursar programas 
de educación superior en las modalidades Técnicas y Tecnológicas, la cual estará 
abierta hasta el próximo 8 de junio y es para los estudiantes egresados del sistema 
educativo oficial de Bogotá.  

Subsidios y créditos 

El Fondo SED Técnica y tecnológica ofrece subsidios o créditos educativos para los 
estudiantes egresados del sistema educativo oficial de Bogotá desde 2005, para cursar 
programas de educación superior en las modalidades Técnicas Y Tecnológicas, desde 
cualquier semestre, en el marco del plan de desarrollo "Bogotá Humana" que promueve 
la transformación y el fortalecimiento de la educación media y su continuidad en la 
educación superior. 
 
Estudios Financiables: El fondo SED Técnica y Tecnológica financiará Subsidios o 
Créditos educativos un (1) programa de pre-grado por beneficiario en las modalidades 
Técnica Y Tecnológica a partir de cualquier semestre y por el tiempo normal de 
programa académico seleccionado por el beneficiario. 
 
Rubros y Montos a Financiar: El fondo SED Técnica y Tecnológica financiará los 
siguientes Rubros y Montos: 

• Para Matricula: la financiación será de hasta 2.5 SMMLV por semestre. 
• Para Sostenimiento: la financiación será de 1 SMMLV por semestre. 

Quienes hayan adquirido su Subsidio con anterioridad al 2014, seguirán recibiendo el 
equivalente a 2 SMMLV por semestre para matricula de acuerdo con el Reglamento 
anterior, que serán girados a las IES. 
 
De acuerdo a las decisiones de la junta administradora realizada el día 9 de Abril, y en 
aras de fomentar la política de calidad de la educación, se privilegiaran en la 
convocatoria 2014-2, a los aspirantes que se postulen para cursar sus estudios en las 
Instituciones de Educación Superior o Programas Académicos con Acreditación de Alta 
Calidad. 



http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341856.html 

Dos investigadoras juveniles de grupos 
de Colciencias entre las mejores de Las 
Américas 
viernes, 23 de mayo de 2014 

Representantes de los departamentos de Santander y Sucre compitieron en la 
Feria Intel ISEF, con 1783 grupos, y quedaron entre los 50 mejores con sus 
trabajos de investigación "Exploradores Pilosos" y "Producción de Energía a 
partir de la microalga Chlorella Vulgaris". 

Dos de los grupos ganadores de la edición 2014 de la IV Feria Nacional, II 
internacional infantil y juvenil, de Ciencia, Tecnología e Innovación- y la II versión del 
premio Ecopetrol a la innovación, que realizó el Programa Ondas, de Colciencias-, 
lograron ser reconocidos dentro de los 50 mejores grupos de las Américas por la OEA, 
en el marco de su alianza con INTEL ISEF. 
 
Este encuentro es conocido mundialmente como la feria preuniversitaria más importante 
en la actualidad, y este año recibió a 1783 grupos de investigación de todo el mundo, de 
los cuales se reconocieron a los 2 grupos colombianos, del Programa Ondas de 
Colciencias, como parte de los 50 mejores grupos de los 1015 grupos de las Américas. 
Las estudiantes y maestros recibieron este reconocimiento por su contribución hacia el 
desarrollo integral del continente. 
 
La estudiantes reconocidas son: Alexandra Bayona de 16 años, viajará en 
representación de su grupo de investigación "Exploradores Pilosos" de Bucaramanga, y 
su trabajo "Producción de Energía a partir de la microalga Chlorella vulgaris", el cual 
busca obtener energía a partir de los recursos naturales, con el fin de conservar el medio 
ambiente. Y Oriana Arrieta Mejía, de 16 años, de Sucre, representante del grupo 
"Investigadores Inebistas" de Buenavista. Su trabajo es: "La Cayena Vanidosa", 
pretende obtener un tratamiento capilar que aporte beneficios significativos al cabello, a 
partir de la planta de bonche o cayena (Hibiscus rosa- sinensis). 
 
Para Alexandra Bayona la Feria Intel ISEF fue "una experiencia maravillosa y 
grandísima. Las experiencias y consejos que me han dejado las personas que he 
conocido para crecer en conocimiento y también como persona. Antes de venir era una 
persona más relajada en las cuestiones de estas oportunidades, no veía la magnitud de 
las cosas, pero con el paso de los días aprendí que hay que valoraras y aprovecharse al 
máximo todo tipo de oportunidad". 
 
Por su parte, Oriana Arrieta comentó que "he aprendido a trabar en equipo, a valorar lo 
que tengo ya que es el esfuerzo de mi trabajo. Antes era una persona muy estresada, le 
daba mucha importancia a las cosas y terminaba haciéndome daño. En esta experiencia 
he aprendido que debo afrontar las cosas con responsabilidad y madurez pero con más 
tranquilidad. Además, pienso que la oportunidad de estar entre los mejores del mundo 



es lo que me ha gustado". 
 
Finalmente, Alexandra agregó que "lo que más me ha gustado es intercambiar 
experiencias con otras personas de diferentes culturas y me ha sorprendido el apoyo que 
brindan muchas compañías a estos estudiantes para seguir investigando". 
 
La delegación Colombiana ya retornó al país para compartir su experiencia y continuar 
desarrollando sus investigaciones, que cuentan con el apoyo Colciencias y Ecopetrol. 
 
Estas organizaciones promueven la apropiación social del conocimiento a través del 
espacio de Ferias Infantiles y Juveniles de Ciencia, Tecnología e Innovación nacionales 
e internacionales. Además, han constituido alianzas estratégicas con diferentes actores 
como, la Fundación para la Educación en Ciencia, Matemáticas y Tecnología 
(FENCYT). ExxonMobil, Intel Colombia y EMC2, quienes fueron los principales 
aliados de la IV Feria Nacional, II internacional infantil y juvenil, de Ciencia, 
Tecnología e Innovación- y la II versión del premio Ecopetrol 2014. 

 

SECRETARIA DE EDUCACIÓN SED 

http://www.educacionbogota.edu.co/index.php?option=com_content&view=article&id=3225:

participe-en-el-ii-seminario-distrital-de-oralidad-lectura-y-escritura&catid=49:noticias 

Participe en el II Seminario Distrital de 
Oralidad, Lectura y Escritura   
La Secretaría de Educación del Distrito invita a docentes de todas las áreas del 

conocimiento a participar (previa inscripción), en esta importante actividad 

académica que tendrá lugar el jueves 29 de mayo, de 7:30 a. m. a 12:00 m., en el 

Colegio Agustiniano Salitre (Calle 23C No 69b – 01) 

La lectura, la escritura y la oralidad, en todos los ciclos y áreas del currículo,  constituyen una 

importante apuesta de la política educativa ‘Currículo para la excelencia académica y la 

formación integral 40x40’, encaminada a consolidar más y mejores tiempos para el 

aprendizaje, el acceso a la cultura y  la apropiación social del conocimiento.    

  

Por esta razón, el objetivo del segundo seminario organizado por  el proyecto ‘Incorporación 

de la Oralidad, Lectura y Escritura en todos los ciclos y áreas del currículo escolar’ – OLE – 

liderado por la Dirección de Educación Preescolar y Básica de la SED, será contribuir al 

fortalecimiento de los procesos de argumentación oral, comprensión lectora y producción 

escrita en las y los estudiantes de los colegios oficiales del Distrito, afianzando así la relación 

recíproca entre el desarrollo de las habilidades para leer y escribir y el desarrollo del 

conocimiento de manera significativa. 

  



En su primera versión 2013, el seminario abordó los Referentes para la didáctica del lenguaje 

en cada uno de los ciclos. 

  

En su segunda versión, eI Seminario Distrital de Oralidad, Lectura y Escritura, contará entre sus 

conferencistas, con destacados escritores que brindarán importantes aportes en torno a las 

tipologías textuales así:  

  

Ilustración: Rafael Yockteng 

Cuento: Celso Román 

Poesía: Juan Manuel Rocca 

Crónica: Gonzalo Mallarino 

Reseña: Julio Paredes 

Ensayo: Adriana Urrea 

  

Fecha límite de Inscripción: Lunes 27 de mayo 

 

“Las cátedras de estudios 
afrocolombianos deben ser una 
prioridad”   
La ‘Primera jornada de pensamiento: Pedagogías para la inclusión y pensamiento 

decolonial afrocolombiano’, que tuvo lugar los días 20 y 21 de mayo, generó 

espacios de reflexión y diálogo entorno a la lucha contra la discriminación racial de 

la población afrocolombiana. La gran reflexión: hay que crear procesos reales de 

inclusión desde la educación. 

Con una noche de canto, música y baile en la Plaza de Bolívar, la comunidad 

afrodescendiente de Bogotá le recordó a la ciudad que su lucha por la igualdad sigue vigente y 

cada día cobra más fuerza. 

La vigilia, realizada por la crisis humanitaria que atraviesan actualmente las comunidades afro, 

fue el evento de cierre de la ‘Primera jornada de pensamiento: Pedagogías para la inclusión y 

pensamiento decolonial afrocolombiano’, que durante dos días generó espacios de diálogo y 

reflexión entorno a los procesos de lucha contra la discriminación racial de la población 

afrocolombiana, que se vienen desarrollando en el Sistema Educativo Oficial de Bogotá. 



  

El doctor en sociología Agustín Laó Montes, uno de los ponentes internacionales invitados a 

este encuentro organizado por la Secretaría de Educación del Distrito, en convenio con la 

Universidad Francisco José de Caldas y la Corporación Universitaria Minuto de Dios, señaló que 

la crisis humanitaria por la que atraviesa el pueblo afro demanda priorizar los estudios 

afrodescendientes tanto en la escuela como en la educación superior. 

 

“La institucionalización de los estudios afrocolombianos en general, es un componente clave 

en un proyecto de transformación histórica (…) El Banco Mundial sigue catalogando al pueblo 

afro con los mayores índices de pobreza de las Américas. Eso nos indica que las cátedras de 

estudios afrocolombianos deben ser una prioridad en la calidad de la política pública 

colombiana y, como hemos dicho, no sólo es un asunto de acceso a estudiantes y profesores, 

sino de construcción de país”, aseguró Laó Montes. 

  

En este mismo sentido, Mbare Ngom Fayé, jefe del Departamento de Lengua y Literatura y 

Director del Programa de Estudios Africanos en la Morgan State University de Baltimore, 

Estados Unidos, aseguró que si bien Colombia ha avanzado en este proceso de visibilización e 

inclusión, gracias a la Cátedra de Estudios Afrocolombianos, todavía falta camino por recorrer. 

  

“Es evidente que políticas como la Cátedra de Estudios Afrocolombianos es un gran avance y 

se debe seguir trabajando en él – explicó Ngom Fayé –. Ahora, se debe trabajar en capacitar a 

los maestros, y si bien algunos pueden pensar que los currículos académicos no se pueden 

cambiar de la noche a la mañana, ellos como maestros sí pueden introducir dentro de su clase 

estos temas a sus estudiantes porque dentro del aula, ellas y ellos son los que tienen el poder 

de cambiar pensamiento”. 

  

Aunque varios asistentes al evento expresaron que los esfuerzos por desterrar las ideas 

racistas y la discriminación racial dentro de la escuela no han sido suficientes, todas y todos, 

tanto ponentes como público, coincidieron en señalar que en la capacitación a maestras y 

maestros, así como en la instauración de cátedras de estudios afrocolombianos, está la clave 

para lograr espacios reales de inclusión que permitan avanzar en la construcción de país.  

  

Como señaló el doctor Laós Montes, “una civilización que se prueba incapaz de resolver los 

problemas que crea, es una civilización decadente”. Por eso, el camino siempre será trabajar 

en la educación cívica y ciudadana desde la escuela. 

  



Si algo dejó esta gran jornada es que la discriminación no sólo por la raza, sino también por la 

orientación sexual o clase social, es un problema por el que siempre se deberá trabajar pues se 

trata de personas y no de etiquetas. 

  

Las memorias de este encuentro se socializarán en el mes de agosto durante un diálogo 

intercultural de saberes que reafirma el compromiso que la SED y la Dirección de Inclusión e 

Integración de Poblaciones, tienen con todas aquellas minorías históricamente rechazadas. 

  

Los esfuerzos nunca serán pocos o demasiados, hasta reivindicar una raza que tanto le ha 

aportado a la construcción de la memoria histórica y cultural de este país.   

EL TIEMPO 

http://www.eltiempo.com/estilo-de-vida/educacion/nos-recuperamos-rector-de-la-u-de-

santiago-de-cali/14028795 

'Nos recuperamos': rector de la U. de 
Santiago de Cali 
Carlos Andrés Pérez, rector de la U. Santiago de Cali, habla sobre la 

superada crisis financiera. 

Por: Redacción EL TIEMPO 

Pérez lleva más de tres años al frente de la institución.  

Que el Ministerio de Educación haya archivado la investigación que llevaba en su 
contra por una presunta participación en el descalabro económico durante su pasada 
administración, es para Carlos Andrés Pérez, rector de la Universidad Santiago de Cali 
(USC), uno de los logros que destaca de su periodo frente a la institución. 

La investigación empezó cuando la USC, afectada por serios problemas financieros y 
administrativos, alcanzó un déficit de 78.000 millones de pesos. 

Tres años después de liderar la Santiago de Cali, Pérez, biólogo genetista de la 
Universidad del Valle, con una maestría en bioinformática de la Universidad 
Internacional de Andalucía (España), dice con orgullo que ya consiguieron reducir la 
deuda a 22.000 millones de pesos, con una perspectiva de pago total en cinco años. 

En entrevista, el rector habla de los desafíos que enfrentó durante el proceso. 

¿Qué medidas tomó a su llegada a la universidad? 



A nosotros no nos hicieron entrega oficial de la institución ni hubo empalme. Nos tocó 
levantar toda la información. Contratamos expertos en diferentes áreas y una auditoría 
forense externa, para determinar quiénes fueron los responsables de la mala orientación. 
Ante esos hallazgos, empezamos a terminar contratos. También determinamos 
reestructurar el sistema de costos y gastos y ajustamos nóminas. 

¿Qué fue lo más desafiante? 

Unir a las diferentes fuerzas de la universidad para que todos pudiéramos jalonar para el 
mismo lado y encontrar la solución a todos estos problemas. Cuando asumí había vacíos 
significativos en la gobernabilidad y desde ahí empezamos a trabajar para subsanar 
todo. 

¿Cuáles han sido los mayores resultados de ese esfuerzo? 

Que la universidad reciba la aprobación del Ministerio de Educación para abrir siete 
nuevos programas, lanzamos maestrías en ingeniería industrial y en dirección 
empresarial e iniciamos el programa en microbiología, único en su tipo en la región; 
este cuenta con los énfasis ambiental e industrial. Por otra parte, estamos haciendo 
fuertes inversiones en laboratorios y en aspectos de carácter logístico en todas las sedes, 
como la construcción de un centro cultural y deportivo en Palmira y el bloque para 
posgrados de Pampalinda (Cali). Todo se ha logrado con recursos propios, sin endeudar 
a la universidad en un solo peso. 

¿Cómo se han visto beneficiados los estudiantes? 

Estamos generando una serie de apoyos educativos como los más de 3.000 millones de 
pesos que otorgamos en becas para los estudiantes más destacados. Del mismo modo, 
hay incentivos para que estudiantes y profesores puedan hacer cortas pasantías en 
diferentes universidades del mundo. Los recursos para investigación han aumentado 
hasta llegar a los 1.200 millones de pesos y nuestra meta es que duplicar esta cifra para 
el 2015. 

¿Cuál es la meta académica? 

Estamos buscando la acreditación institucional y la certificación de calidad de muchos 
más procesos académicos y administrativos; crearemos nuevos programas en educación, 
ingeniería, ciencias básicas, comunicación social, salud, ciencias económicas y 
empresariales, y estamos planeando la construcción de un gran complejo de 
laboratorios, finanzas y negocios. 

http://www.eltiempo.com/estilo-de-vida/educacion/abren-becas-para-estudiar-y-trabajar-en-

el-extranjero/14018437 

Abren becas para estudiar y trabajar en 
el extranjero 



Se otorgarán 100 becas a bachilleres de estratos uno, dos y tres, que 

tengan entre 18 y 27 años. 

Por: ESTILO DE VIDA / EDUCACIÓN 

P9:49 a.m. | 24 de mayo de 2014  

Los beneficiarios tendrán trabajo y vivirán con familias elegidas por el programa.  

La asociación Work and Travel y Marca País Colombia firmaron una alianza para que 
los jóvenes de estratos bajos de todo el país participen en programas de estudio y trabajo 
en Estados Unidos y Europa. 

Se otorgarán 100 becas a jóvenes con edades entre los 18 y 27 años de los estratos 
socioeconómicos uno, dos y tres, que podrán contar con beneficios como la visa Au-
Pair Schengen, vivir con una familia anfitriona debidamente seleccionada, estudiar y 
perfeccionar el idioma extranjero, alimentación y seguro médico y de accidentes por un 
año. 

Además, se incluyen tiquetes para transporte en la ciudad, dos semanas de vacaciones 
pagas y una bonificación de 260 euros mensuales (unos 700.000 pesos colombianos) 
por trabajar 5 horas diarias, 30 horas semanales, en el cuidado de niños. 

Durante el evento de presentación de la alianza fueron entregadas cinco becas completas 
a estudiantes destacados de regiones vulnerables del país para viajar, estudiar y trabajar 
en Alemania. 

Los requisitos para postularse son tener entre 18 y 26 años y haber culminado el 
bachillerato completo; pueden aplicar estudiantes universitarios o profesionales 
egresados dentro del límite de edad. El plazo para postularse será hasta el próximo 20 de 
junio. 

Los interesados pueden comunicarse al teléfono (1) 4103131, en Bogotá, a los celulares 
3204833349 y 3134663268, y por correo electrónico en 
info@workandtravelcolombia.org 
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Buscan fomentar la creatividad a través 
de la astronomía 
Expertos coinciden en que aprender sobre esta ciencia fomenta la 

curiosidad y la creatividad.  

Por: NICOLÁS BUSTAMANTE H. 

P10:37 p.m. | 24 de mayo de 2014  

La astronomía hace que los niños se inclinen por disciplinas como la física, la química y 
la biología.  

Pocas cosas estimulan tanto la creatividad de los niños como la astronomía. De eso está 
convencido Leonardo Ariza, director de la Asociación de Niños Indagadores del 
Cosmos, organización que desde hace 17 años se dedica a fomentar el aprendizaje de 
esta milenaria ciencia. 

Entre sus actividades figuran el estudio de meteoritos, la ubicación de objetos celestes y 
la observación de lluvia de meteoros, donde los niños –entre 8 y 15 años de edad– 
asisten a la actividad dotados con telescopios y cámaras especiales para observar y 
documentar el fenómeno. 

“Esta es una manera muy efectiva de despertar en los niños la curiosidad, no solo hacia 
las ciencias, sino por todo lo que pasa en sus vidas”, dice Ariza. En eso coincide el 
astrónomo Germán Puerta, asesor del Planetario de Bogotá. Según él, pese a su 
complejidad, la astronomía no solo es atractiva, sino que hace que los pequeños se 
inclinen por formas de conocimiento como la geología, la geografía y las matemáticas. 

“Son innumerables las disciplinas que están relacionadas con la astronomía. No en vano 
se considera la madre de todas las ciencias –anota Puerta–. Gracias a ella, las primeras 
civilizaciones pudieron entender el mundo y evolucionar a partir de la construcción de 
calendarios precisos y la predicción de las mejores épocas para la agricultura”. 

Aunque suele creerse que se trata de una materia demasiado compleja para los niños, 
tanto Ariza como Puerta aseguran que es muy fácil de enseñar. “Bastan un buen libro, 
unos binoculares, internet o un conocimiento básico por parte de los adultos sobre el 
funcionamiento del espacio”, dice Puerta. 

Con base en estos argumentos han surgido iniciativas para lograr que la astronomía se 
convierta en un punto fuerte dentro de la educación de los niños. Una de ellas es Unawe 
(Universe Awareness o (tener conciencia del Universo), que lleva esta ciencia a niños 
de zonas deprimidas. La representante en Colombia de esta organización, que tiene su 
casa matriz en Europa, es la pedagoga y maestra de preescolar Ángela Pérez. 



Ella aconseja a los padres que inscriban a sus hijos en clubes de astronomía, que 
generalmente funcionan en horarios extraescolares para que adquieran disciplina y 
afinen su trabajo en equipo. 

Pablo Cuartas, doctor en astrofísica de la Universidad de Antioquia, exhorta a los 
adultos, incluidos los profesores, a hacer uso de la astronomía y las ciencias con las que 
esta es afín para desarrollar las capacidades intelectuales de los estudiantes. 

“Los planetas, las estrellas y los cometas son tan fascinantes y magnéticos para los 
niños como los dinosaurios, los robots y la tecnología. Aprovechar esto resultará en 
pequeños más inteligentes, con mejores habilidades matemáticas y con mayor 
pensamiento lógico. Todo esto redunda, sin duda, en personas más productivas y 
capaces”, concluye el experto. 

El Campestre: 14 años mirando al espacio 

El Gimnasio Campestre, de Bogotá, es uno de los pocos colegios en Colombia con un 
observatorio astronómico y una clase de astronomía dentro de su currículo, para los 
grados cuarto y sexto. 

Freddy Moreno, profesor del Seminario de Investigación Explora, creado en el 2000, 
cuenta que la respuesta de los estudiantes “siempre ha sido positiva, pues no se limita a 
la teoría y es muy práctica, bien sea a partir de las actividades hechas en el observatorio 
o de los talleres con otras herramientas, como programas informáticos”. 

Leopoldo Santamaría, un estudiante de séptimo grado del Campestre que asistió a este 
curso, asegura que, además de participar en festivales de astronomía en municipios 
como Villa de Leyva (Boyacá), estudiar esta ciencia tiene otras ventajas, como el 
mejoramiento del desempeño en otras materias. “Cada vez que hacemos una 
observación tenemos que procesar los datos –explica– y eso requiere conocimientos de 
matemáticas; por ejemplo, cuando analizamos la órbita de Plutón sobre el Sol. (...) Con 
esta actividad, los estudiantes nos sentimos en la capacidad de lanzar hipótesis; por 
ejemplo, sobre cómo se va a comportar el clima en los próximos años, ya que hemos 
visto que los ciclos solares han estado muy bajos, lo que puede causar cambios 
climáticos significativos”, sostiene Santamaría, que, a los 13 años, contempla la 
posibilidad de convertirse en astrónomo. 

NICOLÁS BUSTAMANTE H. 
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Exdirector del departamento de Filosofía 
de la U. de los Andes, acusado de plagio  
Tras recibir una denuncia anónima, está en marcha en una investigación sobre un 
posible caso de plagio que involucra al profesor Andrés Páez Peñuela.  

Por los pasillos de la Facultad de Filosofía de la Universidad de los Andes corre un 
rumor: el libro Introducción a la lógica moderna, publicado en 2007 por Ediciones 
Uniandes y utilizado hasta diciembre de 2013 como texto de consulta por cientos de 
estudiantes en varias universidades de Bogotá, podría ser un plagio del libro The Logic 
Book, texto publicado por la editorial McGraw-Hill en el año 2002. 

El autor del libro publicado por Uniandes, y quien presuntamente copió fragmentos del 
texto de McGraw-Hill, es el académico Andrés Páez Peñuela. Profesor de lógica, doctor 
en filosofía de la Universidad de Nueva York, miembro de la Sociedad Colombiana de 
Filosofía y de la junta directiva de la Sociedad Latinoamericana de Filosofía Analítica, 
Páez ejerció, desde 2007 y hasta hace unos pocos días, el cargo de director del 
Departamento de Filosofía de los Andes. 

Tras recibir la denuncia en la que se planteaba la posible copia del libro de lógica, el 
decano de la Facultad de Ciencias Humanas, Hugo Fazio Vengoa, recibió por parte del 
profesor Páez los respectivos descargos de la acusación: “El profesor me entregó su 
versión de los hechos. Con estos antecedentes se procedió a buscar académicos expertos 
en el tema, uno en Colombia, otro en el Cono Sur y otro en España, para tener, con estas 
evaluaciones, un panorama más completo. En eso va el asunto”, declaró el director 
académico. 

Sobre este polémico caso, el profesor Andrés Páez manifestó: “Se está llevando a cabo 
en este momento una pesquisa con evaluadores internacionales para tener una base 
sólida que pueda desvirtuar las acusaciones anónimas en mi contra”. 

La primera edición de 2007 se agotó y de ella cada libro se vendió a $53.000. En la 
segunda edición se imprimieron 500 ejemplares, cada uno a un precio de $70.000. Esta 
comercialización se detuvo hace unas semanas, cuando la Facultad de Filosofía dio la 
orden de retirar el libro de las vitrinas. 

Los colegas de Páez lo reconocen como un académico con una reconocida trayectoria y 
numerosas publicaciones en revistas latinoamericanas. “Sería muy difícil creer que 
pudiera arriesgar toda su carrera por copiar un libro de texto básico, un manual que no 
implica un mayor reto intelectual”, manifestó Carlos Alberto Cardona, profesor de 
filosofía de la U. del Rosario. 



¿Sombras de obras? 

Tras evaluar fragmentos del libro, un filósofo y profesor de lógica universitaria 
manifiesta que hay una enorme similitud entre los ejemplos presentados 
correspondientes al libro de lógica de Páez y al de McGraw-Hill. Esto se puede apreciar 
sobre varios aspectos: en el contenido del texto, en los ejemplos y los ejercicios 
utilizados. El docente concluye que se podría llegar a pensar que sí hubo una intención 
de copiar algunas cosas del libro de McGraw-Hill: “En mi parecer, los ejemplos 
presentados en la denuncia sí serían una prueba suficiente para investigar un caso de 
posible plagio”. 

Por otra parte, el profesor Carlos Cardona señala que cabría la posibilidad de que esa 
semejanza entre un texto y otro se deba a que las obras son manuales básicos y, por lo 
tanto, en ellas el tipo de diagramas, los ejemplos y los ejercicios utilizados son 
canónicos, es decir, son los que se utilizan tradicionalmente en esta clase de textos. “No 
me sorprendería encontrar este tipo de similitud en ejercicios y ejemplos en otros libros 
de lógica”, indica el experto. 

Alfonso Cabanzo es catedrático de lógica y autor de un libro en esta área de la filosofía. 
Según él, es muy difícil encontrar ideas propias en una asignatura como esta, y sobre los 
fragmentos examinados indica que “puede haber un descuido al no poner la referencia 
bibliográfica en algunas partes, sin embargo, las definiciones y las ecuaciones en lógica 
son universales”. 

¿Qué debe hacer la universidad? 

El abogado Wilson Ríos Ruiz, especialista en propiedad intelectual y quién participó en 
la elaboración del reglamento interno de propiedad intelectual de la U. de los Andes, 
considera que en este caso la actuación de la universidad ha sido la correcta. 

El primer paso ante una denuncia de este tipo, afirma Ríos, es que una autoridad 
académica escuche las versiones de los involucrados. Después se debe conformar un 
grupo de especialistas que pueda dar un concepto profesional. Con base en ese 
concepto, un consejo de profesores tomará la decisión disciplinaria correspondiente, “en 
el caso que lo amerite”, enfatiza Ríos. 

Lo que sigue en este caso es esperar la decisión que tome el comité de expertos. 
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Avanza el gran acuerdo nacional por la 
educación  
En la primera mesa se habló de primera infancia.  

Por: Redacción Vivir 

Las próximas reuniones tratarán sobre la educación básica y media y la educación superior.  



Esta semana se realizó en Bogotá la primera mesa técnica de la iniciativa ciudadana 
Todos por la Educación, el movimiento que comenzó con cinco jóvenes y que en pocos 
meses ha logrado sumar más de 8.000 adscritos en la firma de un pacto nacional que 
ubique al sistema de aprendizaje como una prioridad de país. 

Esta primera reunión se centró en los problemas de la formación en primera infancia y 
los retos y la consecución de financiación para hacer del pacto una iniciativa viable. 

“La idea es que para el 20 de julio la sociedad civil se haya puesto de acuerdo y que 
apoye los siete puntos que proponemos”, dijo María Victoria Angulo, directora de 
Empresarios por la Educación, organización que trabaja en la consolidación del 
acuerdo, junto con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la 
Cámara de Comercio de Bogotá y las fundaciones Compartir y Corona. 

Los siete puntos de la propuesta incluyen temas como la estimulación temprana para 
todos los niños de 0 a 5 años, la implementación progresiva de la jornada única, la 
formación de mejores maestros, la adecuada asignación de presupuesto para las 
universidades y el aporte de todos los sectores e instituciones de la población en pro de 
la educación. 

El acuerdo invita a los diferentes sectores a construir y debatir líneas estratégicas, 
metas, indicadores y acciones concretas para el sector educativo. Las familias, los 
medios de comunicación, los gremios empresariales y los sindicatos harán parte de esta 
estrategia colectiva. 

Hasta el momento, el comité del pacto ha concretado un avance con la primera mesa 
técnica sobre formación preescolar, y la próxima semana se centrará en la educación 
básica y media, para luego debatir sobre el papel de las universidades. 

En las próximas reuniones, los líderes del movimiento pretenden contar con las voces 
de expertos y de las regiones. Por eso se llevarán a cabo 12 mesas regionales que 
atiendan los debates sobre las educaciones que faltan. “La consulta a las regiones es 
fundamental, porque en Colombia la educación es descentralizada”, aseguró Angulo. De 
ahí que el acuerdo busque incluir todos los rincones de Colombia. 

Iniciativas similares en otros países, como “Todos pela educação” en Brasil, “La 
educación lo es todo” en Israel y “Educación 2020” en Chile, son ejemplos de 
movimientos ciudadanos que se han convertido en organizaciones de control. Estas 
estrategias han logrado convocar a la sociedad en torno a un propósito común: la 
educación de calidad. 

 

 
 

 

 


